
 
Lettre n°7 

Ouessant, le 4 décembre 2024 
 

 
 
 
Chers adhérents, chers amis, 
 
Je profite que la saison apicole 2024 soit terminée et que l’ACANB ait tenu son assemblée générale 
annuelle le 9 novembre dernier pour faire un point avec vous. 
 
Nos abeilles 
A la sortie de l’hiver 2023/24, nous avons constaté environ 21% de perte de colonies ! Nous 
apprenons à faire face aux varroas, nous qui ne connaissions que 3% de perte avant l’arrivée de cet 
acarien ! Malgré toutes nos mesures d’hygiène mises en place, quelques colonies loqueuses en 
début de saison nous ont également posé problème. 
Par contre, nous avons bénéficié d’un temps relativement clément et assez ensoleillé depuis la mi-
mai et nous avons eu une récolte nettement meilleure qu’en 2023. À noter que, pour la première 
fois, des Ouessantins ont participé à la mise en pots du miel. 
Mais notre but est de conserver la génétique de l’Abeille noire. Pour ce faire, nous avons réalisé une 
trentaine de divisions et, ainsi, fait face à l’essaimage. L’essaimage 2024 a été moins fort que celui 
de l’année 2023 qui avait été particulièrement abondant sur l’île comme sur le continent (à Ouessant, 
probablement l’essaimage le plus fort depuis 10 ans). 
A la fin de cette saison, nous sommes à 70 colonies comme en 2023. Nous sommes donc sur un 
palier et nous avons des difficultés à remonter le nombre de colonies du fait de problèmes de 
remérage (changement de reine). Il nous faut régler ce problème de remérage si l’on souhaite vendre 
des reines sur le continent et permettre ainsi aux apiculteurs qui le souhaitent de renforcer la 
génétique de leurs Abeilles noires. 
 
L’étude sur les virus réalisée par l’ANSES et l’INRAE se poursuit, et les premiers échos permettent de 
penser qu’il y a moins de virus sur Ouessant que sur le continent. D’ici la fin de l’année, nous devrions 
avoir les premiers rendus de ce travail. 
 
La tempête CIARAN a provoqué de gros dégâts sur le hangar que nous louons et qui a perdu un tiers 
de son toit. Le propriétaire ne réagissant pas à nos demandes de réparation, ce sont les bénévoles 
de l’association qui ont fait une réparation qui a permis d’utiliser le hangar cet été. 
 
En résumé : nous devons poursuivre notre travail pour limiter l’essaimage et trouver des solutions 
pour améliorer le remérage afin, qu’à terme, nous puissions produire des reines noires pour le 
continent. 
 
En complément de la conservation de l’Abeille noire, nous avons des actions complémentaires qui 
visent à mieux impliquer le conservatoire dans la vie insulaire ouessantine et à mieux sensibiliser les 
publics visitant l’île à l’importance de l’Abeille noire et aux questions de l’environnement. 



 
La visite du phare du Stiff. 
Cette action a été mise en place le premier juillet 2023. Elle est réalisée en lien avec l’association 
ArtStiff qui anime des expositions culturelles sur le site. Le Conservatoire du littoral, par convention, 
a demandé aux deux associations de prendre le relais de la mairie pour assurer l’ouverture du phare 
du Stiff, de l’exposition ArtStiff et de la boutique. 
Du 1er juillet au 30 septembre 2023, nous avons eu 7200 visiteurs du phare. 
Du 1er avril au 31 octobre 2024, nous en avons eu 13000. 
 
Une boutique a également été créée, ce qui permet notamment à l’ACANB de vendre son miel. 
En 2024, nous avons renforcé cette action avec la visite de plusieurs groupes musicaux : une fanfare 
a joué en haut du phare lors du festival des fanfares Brest-Ouessant, plus de 100 personnes y 
assistaient ; une violoniste a joué dans une salle expo lors du festival des musiciennes devant 100 
personnes ; enfin, deux chanteuses lyriques ont chanté dans le phare devant plus de trente 
personnes. 
 
L’expo : « Ouessant : les abeilles du monde au bout du monde » 
Nous avons reçu le photographe Eric Tourneret pour réaliser une série de photos sur l’Abeille noire 
pour Guerlain en septembre 2023. Lors de nos échanges, nous avons convenu de réaliser une 
exposition de 50 photos (40 sur les abeilles du monde et 10 sur l’Abeille noire à Ouessant). 
Cette exposition, financée par Guerlain, a été inaugurée par le Président de Région en avril. Elle a eu 
un beau succès : environ 30 000 personnes l’ont visitée et plus de 150 livres sur les abeilles ont été 
vendus. Des discussions sont en cours pour la faire tourner en France. 
Elle sera remplacée, l’année prochaine, par une exposition permanente d’environ 20 photos sur 
l’Abeille noire d’Ouessant, comme cela était prévu à l’origine. 
Face à cette réussite et pour répondre aux attentes qu’elle a suscitées, nous envisageons 
parallèlement une nouvelle exposition d’environ 30 panneaux sur les cartes géographiques 
d’Ouessant tout au long de ces derniers siècles. 
 
La journée de l’Abeille noire à Ouessant. 
La troisième édition de cette journée s’est tenue le 8 septembre. Elle a connu le même succès que 
les années précédentes et une participation accrue à la conférence. Celle donnée cette année par 
Éric Tourneret et qui avait pour thème « Les abeilles dans le monde » a connu une belle affluence 
(plus de 100 personnes). On a noté également une participation bien plus marquée des Ouessantins. 
 
La rencontre des conservatoires de l’Abeille noire de France à Ouessant. 
Après quatre ans de fonctionnement, la nouvelle équipe du conservatoire d’Ouessant ressentait le 
besoin d’échanger avec des collègues actifs dans d’autres conservatoires de France. Nous leur avons 
donc lancé une invitation à laquelle ils ont répondu. C’est ainsi que, fin septembre, nous nous 
sommes retrouvés à trente personnes de huit conservatoires autour d’une table au CEMO. 
Les échanges ont été fournis et riches. Ils ont mis en relief le besoin de plus communiquer entre 
conservatoires et de relancer la FEDCAN qui est la fédération des conservatoires de l’Abeille noire. Il 
en est ressorti, également, la nécessité d’une plus forte sensibilisation du grand public à l’Abeille 
noire, cette abeille endémique de l’Europe de l’ouest qui est aujourd’hui trop hybridée et risque de 
disparaître. 
 
En résumé, ce deuxième volet de l’action du conservatoire -la sensibilisation du grand public à 
notre action et une meilleure insertion dans le tissu insulaire- a bien avancé en un an. Nous avons 
une plus grande participation des Ouessantins et des élus s’en s’ont fait l’écho. Nous avons reçu 



plusieurs groupes (classes, randonneurs, etc…), et aussi l’équipe dirigeante de l’UBO (université 
de Brest) le Président de Région et quelques personnalités. 
 
L’assemblée générale ordinaire 
L’assemblée générale s’est tenue le 9 novembre dernier à Châteaulin. 
L’ensemble des points à l’ordre du jour a été traité et le comptes de 2023 ont été validés avec un 
bénéfice d’environ 4000€ sur un budget total de 120000€. 
La composition du conseil d’administration a évolué : Mathieu Nézan n’a pas souhaité renouveler 
son mandat, nous le remercions pour tout le travail effectué durant ces années comme bénévole à 
l’ACANB. Nous souhaitons la bienvenue à Françoise Lamour et Alain Le Bruchec qui ont rejoint le 
conseil. 
 
Tout ce travail a demandé beaucoup d’énergie et de temps aux bénévoles de l’association : qu’ils en 
soient remerciés. Remerciements, encore plus appuyés, aux membres du CA, qui ont, tout au long 
de l’année, participé activement à la mise en œuvre de notre projet premier qui est de protéger 
l’Abeille noire. 
 
Les membres du conseil d’administration se joignent à moi pour vous souhaiter de très bonnes fêtes 
de fin d’année.  
 
Jo Héré 
Président 


